



## ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO E DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM ANTROPOLOGIA DA FACULDADE DE FILOSOFIA E CIÊNCIAS HUMANAS DA UFMG.

Aos 05 (cinco) dias do mês de junho do ano de 2023 (dois mil e vinte e três), às 15:00, na sala 3056 da FAFICH, realizou-se a reunião extraordinária do Colegiado e do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Graduação em Antropologia da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas da Universidade Federal de Minas Gerais. Presentes, como membros do Colegiado, a coordenadora, professora Sabrina Deise Finamori; a professora Maria Jacqueline Rodet (subcoordenadora); o professor Tiago Tomé (representante titular do Departamento de Antropologia e Arqueologia), a professora Karenina Vieira Andrade (representante titular do Departamento de Antropologia e Arqueologia e do NDE); o professor Andrei Isnardis Horta (representante do NDE); o professor Luís Cláudio Pereira Symanski (representante do NDE); a professora Ana Flavia Moreira Santos (representante do NDE), esta última por teleconferência e a representante discente Beatriz Natiele dos Reis Sabino. Verificado o quórum regimental para os membros do Colegiado, deu-se início à reunião. **ORDEM DO DIA: 1) Aprovação das atas anteriores; 2) Visita do MEC; 3) Relatório da Comissão Própria de Avaliação (CPA) da UFMG e Pesquisa com os Egressos; 4 – Novos cursos: tramitação, distribuição das disciplinas; 5 – Presidência do NDE do novo curso; 6 – Pedido de ajuda financeira de aluno do curso de Antropologia para participação em evento:** A coordenadora Sabrina iniciou a reunião com a aprovação das atas das reuniões anteriores, que foi feito por unanimidade. Em seguida, a professora Sabrina informou que o relatório da PROGRAD sobre o novo curso de Arqueologia já está pronto, mas que ainda está em tramitação no órgão e que o pró-reitor está otimista de que será aprovado. A professora Sabrina disse ainda que entende que o Colegiado deveria orientar aos alunos que estão para se formar na modalidade Arqueologia que posterguem a formatura para o ano que vem, quando há a previsão de que o novo curso já esteja em vigor. Disse ainda que os alunos da modalidade Arqueologia que vierem a se formar antes da implementação do novo curso sairão com o diploma de Bacharel em Antropologia (com habilitação em Arqueologia), não Bacharel de Arqueologia, e que por isto valeria a pena esperar a implementação do novo curso. Disse ainda que a estrutura curricular irá mudar, e comentou como será o impacto na oferta do ano que vem com a aprovação do novo curso. Também comentou sobre a proposta de alteração dos horários das disciplinas depois da implementação dos novos cursos, que passariam a ser ofertadas em um único dia da semana nos dois horários, ao invés de ser em dias separados como é hoje. Disse que há um movimento na FAFICH para que os horários de aula em dia único sejam implementados. Disse ainda que esta proposta depende de vários fatores, incluindo a aprovação de outros departamentos. A professora Ana Flavia disse que esta questão deveria ser discutida com os outros cursos onde há oferta de disciplinas da Antropologia, em especial o curso de Ciências Socioambientais. A professora Sabrina disse que isto será discutido pelo Departamento de Antropologia junto com os outros cursos. O professor Andrei lembrou que ainda há prazo para que isto seja feito. A professora Sabrina sugeriu a criação de uma comissão do Colegiado e do NDE para avaliar o tema, e sugeriu o nome dos professores Karenina e Andrei. A professora Ana Flavia disse que poderia participar, mas que não poderia chefiar esta comissão. A professora Sabrina comentou sobre a alteração nas disciplinas optativas, com a criação das optativas específicas no lugar das optativas abertas como é hoje, e disse que deverá ser decidido qual a frequência da oferta





destas atividades. O professor Andrei disse que é importante que seja feito um planejamento da oferta destas disciplinas a longo prazo, e não a cada semestre. Disse ainda que estas disciplinas deverão obrigatoriamente ser ofertadas no período noturno. O professor Tiago disse que algumas disciplinas precisam ser ministradas durante o dia pois dependem da luz solar. A professora Ana Flávia sugeriu que para estes casos sejam utilizados os sábados letivos. A professora Maria Jacqueline perguntou se estas disciplinas poderiam ser ministradas apenas aos sábados, e a professora Sabrina respondeu dizendo que parte da carga horária deverá ser dada no noturno, mas que algumas atividades poderão ser feitas aos sábados. O professor Luís perguntou como será feita a transição do novo curso. A professora Sabrina disse que haverá um plano de transição onde o aluno irá para o novo curso correspondente à Habilitação a qual está vinculado, e que haverá uma tabela de equivalência para a integralização das disciplinas já cursadas no antigo curso. Disse ainda que esta tabela só não valerá para os tópicos de conteúdo variável, que deverão ser integralizados caso a caso. Logo após, o professor Luís Symanski deu os informes sobre a reunião que participou na PROGRAD sobre o impacto da decisão da UFMG de adesão ao SISU. Disse que está sendo proposto que a UFMG acompanhe as escolas do ensino médio desde o início do 2º grau, buscando uma maior integração da UFMG com as escolas do ensino médio. Disse que não ficou claro como isto será feito e que a proposta está em estágio inicial, mas que a ideia é que o envolvimento dos alunos com o processo seletivo se inicie desde o primeiro ano. Disse que foi feita uma avaliação das entradas nos últimos anos, e que mais da metade dos ingressantes são de escolas públicas. Disse que foi observado um aumento no número de abandono nos últimos anos, podendo estar relacionado com a COVID. A Professora Sabrina passou então a debater o próximo ponto de pauta: a presidência do NDE do novo curso. Disse que a PROGRAD está exigindo que o NDE seja desvinculado do Colegiado, tendo uma presidência própria – hoje em dia o(a) Presidente do NDE é o(a) Coordenador(a) do Colegiado. Disse que com o novo curso teremos um só Colegiado e dois NDE's, um para cada curso, mas que poderá haver pessoas em mais de um NDE. Sugeriu que a eleição da nova presidência do NDE se dê já no próximo semestre, e disse que o NDE do novo curso de Arqueologia pode ser composto pelos membros atuais do curso de Antropologia, mas com diferentes presidentes para cada NDE. O professor Tiago sugeriu que os membros dos dois NDE's sejam sempre os mesmos, devido à integração que haverá entre os dois cursos. A professora Sabrina disse que a presidência do NDE terá a responsabilidade de fazer a avaliação anual do curso junto aos estudantes egressos, e informou que foi feito recentemente um questionário de avaliação junto aos egressos e que 53 estudantes responderam a este questionário de um total de 132 que se formaram no curso de Antropologia. Disse também que a professora Mariana, antiga Coordenadora do Colegiado e Presidente do NDE, encaminhou um relatório com as atividades desempenhadas pelo NDE nos últimos anos e finalizou o assunto, dizendo que irá encaminhar a discussão para o Departamento para que seja feita junto ao coletivo dos Professores. Seguiu então para o próximo ponto de pauta, a visita remota que o MEC fará em setembro. Disse que a professora Mariana chegou a responder algumas questões no sistema, mas que ainda deverá ser providenciado uma série de documentos exigidos pelo MEC. Disse que a falta de estrutura na FAFICH será um problema devido ao fato de a visita ser feita no modo remoto, que poderá ser utilizada alguma sala na Biblioteca da FAFICH que esteja preparada para receber a reunião, mas que a falta de internet no prédio será um grande problema uma vez que o MEC exigirá que seja mostrado na vídeo conferência os espaços da FAFICH, incluindo salas de aulas, laboratórios etc. A professora Ana Flávia sugeriu que fossem gravados vídeos para mostrar os





espaços da FAFICH, mas a professora Sabrina respondeu dizendo que não sabe se será permitido o envio de vídeos na reunião com o MEC. A professora Sabrina disse que irá participar de uma reunião amanhã onde será explicado como funcionará a visita remota. A professora Maria Jacqueline disse que é importante que o MEC saiba os problemas de falta de estrutura na FAFICH para que o MEC possa pressionar a Reitoria da UFMG para resolvê-los. O Secretário Paulo informou que as ementas das disciplinas não estão sendo enviadas pelos professores aos Departamentos, e disse que está elaborando um levantamento de quais ementas estão faltando desde o início do curso em 2010. A professora Sabrina disse que irá encaminhar o caso para o Departamento para que seja feito um trabalho junto aos Professores para que estas ementas sejam coletadas. A professora Sabrina passou então para o último ponto de pauta, o pedido de ajuda financeira do aluno Gustavo Santos Moreira Franca para participar de um Congresso. Disse que o Colegiado e o Departamento de Antropologia não dispõem de verba, e que em consulta à Diretoria foi informada que caso o Colegiado acate o pedido do aluno, poderia enviar o assunto para discussão junto à Congregação da FAFICH, desde que o pedido fosse bem fundamentado. A representante discente Beatriz disse que se o pedido do aluno Gustavo for acatado pelo Colegiado, outros alunos do curso também irão querer encaminhar pedido de ajuda financeira, e sugeriu que fossem criados critérios para a seleção dos alunos contemplados. Perguntou também se seria possível que a UFMG venha a fornecer ônibus para o transporte dos alunos que irão participar do Congresso, e informou que haveria uma grande demanda por parte dos alunos. A professora Maria Jacqueline disse que a UFMG já forneceu ônibus para a ida a um Congresso anteriormente. A professora Karenina disse que os alunos deveriam aproveitar a oportunidade para levantar a questão de auxílio aos estudantes junto aos órgãos responsáveis da UFMG, e é a favor que sejam criados critérios claros para a seleção dos alunos contemplados, privilegiando os alunos assistidos pela FUMP e quem irá apresentar projetos ou trabalhos nos Congressos, por exemplo. A professora Sabrina disse que o ideal é que a representação estudantil encaminhe o assunto à Congregação, e sugere que o pedido seja enviado ao Diretório Acadêmico da FAFICH. A representante discente Beatriz disse que irá repassar aos estudantes um formulário através do Centro Acadêmico para saber quem tem interesse em participar do Congresso. A professora Sabrina então sugeriu responder ao aluno Gustavo Franca que o Colegiado não irá endossar o seu pedido por ser uma proposta individual, mas que sugere que ele procure a representação estudantil para encaminhar uma demanda coletiva à Congregação, o que todos concordaram. Nada mais havendo a tratar, a coordenadora agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião e eu, Paulo Vitor Pinto de Oliveira, secretário do curso, lavrei a presente ata, que depois de lida e aprovada será assinada por mim e por todos os membros presentes. Belo Horizonte, 06 de junho de 2023.

  
SABRINA DEISE FINAMORI

Coordenadora do curso de Antropologia

  
MARIA JACQUELINE RODET

Subcoordenadora do curso de Antropologia



*Tiago Tomé*  
TIAGO PEDRO FERREIRA TOMÉ

Representante Docente

*Karenina Vieira Andrade*  
KARENINA VIEIRA ANDRADE

Representante Docente

ANDREI ISNARDIS HORTA

Representante Docente

*Luís Claudio Pereira Symanski*  
LUÍS CLÁUDIO PEREIRA SYMANSKI

Representante Docente

*Ana Flávia Moreira Santos*  
ANA FLÁVIA MOREIRA SANTOS

Representante Docente

*Symanski*

BEATRIZ NATIELE DOS REIS SABINO

Representante Discente

PAULO VITOR PINTO DE OLIVEIRA

Secretário do curso de Antropologia